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ОКО ГОСУДАРЕВО

 П.И. Ягужинский родился в 1683 году в 
Польше в семье органиста. В поисках лучшей 
жизни его семья переехала в Москву, покинув 
Родину. Военную службу Павел Иванович 
начал в 18 лет на должности денщика у 
фельдмаршала графа Федора Алексеевича 
Головина. Уже в 27 лет он стал камер-юнкером 
и капитаном Преображенского полка, 
затем последовательно занимал должности 
генерал-адъютанта, генерал-майора и 
генерал-лейтенанта. Владея несколькими 
иностранными языками, Павел Иванович с 
1713 по 1722 годы вел переговоры с королями 
Дании и Пруссии, а также, как личный 
доверенный Петра I, принимал участие в 
европейских конгрессах. 
 Первый документ, в котором 
упоминается имя Павла Ивановича, датирован 
1706 годом. В нем сказано, что Петр I 
пожаловал «иноземцу Павлу Евгушинскому, 
которой живет при дворе его, великого 
государя, за ево верную службу» остров на 
Яузе, напротив Немецкой слободы.
 12 января 1722 года – знаменательная 
дата в истории Российского государства – 
день учреждения прокуратуры. 18 января П.И. 
Ягужинский был назначен первым генерал-
прокурором Сената, о чем была сделана 
соответствующая запись в Указе от 27 апреля 
1722 года «О должности генерал-прокурора»: 
«И понеже сей чин – яко око наше и стряпчий 
о делах государственных». 
 Служба П.И. Ягужинского на этом 
посту характеризовалась открытым, 
активным противодействием всем формам 
коррупции. Павел Иванович отличался 
прямотой, честностью и неподкупностью, 
неутомимостью в работе, при дворе в нем 
видели «обличителя и врага всех личных и 
своекорыстных стремлений». Петр I говорил 
своим приближенным: «Что осмотрит Павел, 
так верно, как будто я сам видел». Ягужинский 

 Павел Иванович  Ягужинский – сподвижник, ближайший помощник, 
доверенное лицо Петра I. По словам современников, он был очень умен, ловок 
и деятелен, даже в деловых бумагах умел четко и ясно выразить мысли. Его 
карьера была стремительной и блестящей, а сам он стал одним из любимцев 
русского императора.

должен был следить, чтобы в Сенате «не 
на столе только дела вершились, но самым 
действом, по указам исполнялись», а также 
осуществлять надзор за деятельностью 
отдельных сенаторов и, замечая нарушения, 
«протестовать и оное дело остановить 
и немедленно донести нам, если весьма 
нужное, а о прочих в бытность нашу в Сенате 
докладывать».
 П.И. Ягужинский довольно быстро 
занял ключевые позиции в государственных 
делах, играя, по существу, роль второго лица в 
империи после Петра I. По выражению русского 
историка Василия Осиповича Ключевского, 
генерал-прокурор стал «маховым колесом 
всего управления». 
 Известен случай, когда Петр I, 
раздраженный всеобщим казнокрадством, 
потребовал принять закон, по которому 
каждый, кто украдет у государства больше 
куска веревки, будет на ней и повешен. 
Потрясенные сенаторы не смогли найти слов, 
однако генерал-прокурор П.И. Ягужинский 
ответил царю, что в таком случае не останется 
ни одного подданного, потому что «все мы 
воруем, кто-то больше, кто-то меньше». 
Император, пораженный этим вошедшим в 
историю ответом, не решился принять такой 
закон.
 В 1724 году Павел Иванович 
был назначен командиром (капитан-
поручиком) особо привилегированной роты 
кавалергардов – личной охраны царственных 
особ. 7 мая 1724 года, в день коронации 
императрицы Екатерины Алексеевны, 
П.И. Ягужинский был удостоен ордена Св. 
Андрея Первозванного, позднее – ордена Св. 
Александра Невского.
 Почти сразу после создания Верховного 
тайного совета были приняты меры по 
уменьшению роли Сената, генерал-прокурор 
П.И. Ягужинский был смещен со своего поста, 
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а его должность оставалась незамещенной. 2 февраля 1730 года на совместном заседании 
Верховного тайного совета, Синода и Генералитета П.И. Ягужинский был обвинен в измене, 
арестован и посажен в Кремлевский каземат. И только в 1730 году, когда Анна Иоанновна 
объявила себя самодержавной государыней, значение и роль Правительствующего Сената 
были восстановлены, а П.И. Ягужинский был вновь назначен на должность генерал-прокурора 
и пожалован императрицей сенаторским званием. Позднее Павел Иванович приобрел титул 
графа, был назначен кабинет-министром императрицы.
 Граф Павел Иванович Ягужинский скончался 6 апреля 1736 года, погребен в Александро-
Невском монастыре. На его могиле высечена надпись: «В сем священном храме погребено 
тело в Бозе усопшего высокосиятельнейшего графа, генерал-аншефа, российских орденов 
кавалера, генерал-прокурора, обер-шталмейстера и кабинетного министра Ея Императорского 
Величества, Самодержавицы Всероссийской, также конной лейб-гвардии подполковника, 
графа Павла Ивановича Ягужинского. Его сиятельство скончался в С. Петербурге 1736 года 
апреля в 6-й день, в начале 53-го лета славы и вечной памяти достойный жизни своея».

 Павел Иванович Ягужинский – один из самых заметных деятелей эпохи Петра I и 
послепетровских времен. Являясь первым в истории Генерал-прокурором, заложил мощный 
фундамент для успешного развития института прокуратуры на столетия вперед. 
 По отзывам современников, Ягужинский был очень умен и деятелен. За один день 
делал столько, сколько другой не успевал за неделю. Мысли свои выражал без лести перед 
самыми высокими сановниками и вельможами, порицал их смело и свободно. Талантливый и 
ловкий, он не робел ни перед кем. Павел Иванович Ягужинский пользовался неограниченным 
доверием Петра I, и как говорил последний:

«Если что-нибудь осмотрит Павел, то я знаю это так верно, 
как будто бы я сам видел».

студентка 3 курса, 
Фонарева Дарья
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Интервью с кавалерами медали 
Ягужинского 
 Медаль Ягужинского – одна из наиболее почетных ведомственных наград органов 
прокуратуры Российской Федерации. Ею награждаются прокурорские работники за 
значительные заслуги, связанные с исполнением служебных обязанностей по обеспечению 
верховенства закона, единства и укрепления законности, защите прав и свобод граждан, а 
также охраняемых законом интересов общества и государства. 
 В нашем Институте работают преподаватели, удостоенные такой почетной награды: 
Наталья Алексеевна Данилова – профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики, 
доктор юридических наук, профессор, старший советник юстиции, почетный работник 
прокуратуры РФ, и Вениамин Владимирович Лавров – заведующий кафедрой государственно-
правовых дисциплин, кандидат юридических наук, кандидат исторических наук, доцент, 
старший советник юстиции. 
 Редакционной коллегии «Вестника СНО» удалось задать несколько вопросов Наталье 
Алексеевне и Вениамину Владимировичу об их профессиональном пути в органах и 
организациях прокуратуры Российской Федерации.

 Интервьюер: Здравствуйте! Наталья Алексеевна, Вы первой в Институте стали 
кавалером такой награды, как медаль Ягужинского. За что Вас наградили?
 Наталья Алексеевна: Если коротко, то можно вспомнить, что на подобный вопрос 
один из героев чудесного фильма «Однажды 20 лет спустя» ответил следующим образом: 
«За выполнение заданий особой важности и сложности». А, если серьезно, то действительно 
в соответствии с п. 2 Положения о медали Ягужинского ею награждают, в частности, за 
достигнутые успехи в осуществлении научного обеспечения деятельности российской 
прокуратуры, подготовки квалифицированных кадров для органов и организаций 
прокуратуры, за примерное исполнение своих обязанностей, выполнение заданий особой 
важности и сложности.
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 Интервьюер: Имеются ли у Вас 
иные награды? Если да, то какие?

 Наталья Алексеевна: Нагрудный 
знак «Почетный работник прокуратуры 
Российской Федерации», Знак отличия «За 
верность закону» 1 степени, Нагрудный 
знак «За безупречную службу».

 Интервьюер: Прокуратура 
была учреждена Петром I, а Павел 
Иванович Ягужинский стал первым в 
русской истории генерал-прокурором. 
Представляя Ягужинского Сенату 18 
января 1722 года, Пётр I заявил: «Вот 
око мое, коим я буду все видеть». В этой 
короткой фразе изложена главная задача 
органов прокуратуры: надзирать за 
работой государственного аппарата 
и своевременно докладывать царю 
о выявленных нарушениях. Как Вы 
считаете, сохранил ли актуальность 
в настоящее время этот своеобразный 
«вектор», заданный Петром I?

 Наталья Алексеевна: Не совсем, 
поскольку вектор – это отрезок, имеющий 
определенную длину и определенное 
направление. Деятельность современных 
прокуроров не только не ограничена 
какой-либо длинной, но и каким-то 

одним направлением. Более того, она многоаспектна, о чем свидетельствует только один 
факт – в Федеральном законе «О прокуратуре Российской Федерации» прокурорскому 
надзору посвящён целый раздел, включающий 4 главы. Безусловно, функции «надзирать» и 
«докладывать» сохранились, но дополнились и рядом иных.

 Интервьюер: Какими качествами, по 
Вашему мнению, должен обладать сотрудник 
прокуратуры?

– работоспособность также необходимо 
современному прокурору. 

 Наталья Алексеевна: В первую 
очередь, умом. Если человек умный, то 
у него будет возможность и применить 
полученные в процессе обучения знания, и 
приобрести новые. Кроме того, желательно, 
чтобы он обладал такими качествами 
как ответственность, критичность, 
беспристрастность, инициативность, 
порядочность. 
 Кстати, по информации, имеющейся 
в различных источниках, Пётр I уважал 
Ягужинского, ценил его незаурядный ум 
и работоспособность (по свидетельствам 
современников, Ягужинский успевал за 
один день делать столько, сколько иные 
не успевали и за неделю). Это качество 

 Интервьюер: Связав много лет назад 
свою жизнь с прокуратурой, Вы уже не один 
десяток лет работаете в Институте и 
преподаете не только на юридическом 
факультете, но и на ФПП и ПК, не потеряли ли 
Вы с годами интерес к выбранному делу? 

 Наталья Алексеевна: Если бы 
потеряла, то давно бы занялась другим делом. 
Много лет тому назад (период, который 
некоторые студенты называют «древностью») 
прокуроры и следователи интересовались, 
почему я не ухожу из Института читать 
лекции бизнесменам и адвокатам. Ответ очень 
простой, не надо забывать две прописных 
истины: «работа должна радовать, увлекать» 
и «лучшее враг хорошего».
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 Интервьюер: Здравствуйте! Вы 
являетесь кавалером такой награды, 
как медаль Ягужинского. За что Вас 
наградили памятной ведомственной 
медалью?

 Вениамин Владимирович: 
Здравствуйте! Меня наградили за мою 
работу как заведующего кафедрой. 
Кроме того, я председатель историко-
архивной комиссии Института. 
За время, предшествующее 
награждению медалью Ягужинского, 
комиссия сделала очень много 
важных работ: участие в подготовке 
книги по истории Института, 
сборники документов по истории 
прокуратуры Российской Федерации, 
речи прокуроров Российской 
империи, а также отдельные статьи, 
касающиеся истории прокуратуры. Я 
думаю, все это в совокупности и иные 
факторы, связанные с выполнением 
мной служебных обязанностей, 
дали основание руководству нашего 
Института представить меня к этой 
награде.

 Интервьюер: Имеются ли у Вас 
иные награды? Если да, то какие?

 Вениамин Владимирович: У меня есть ведомственные награды, одной из которых 
является медаль Ягужинского, также я был награжден почетной грамотой Генерального 
прокурора. К 300-летию прокуратуры я был награжден медалью «300 лет прокуратуре 
России», учрежденной указом Президента Российской Федерации.

 Интервьюер: Прокуратура была учреждена Петром I, а Павел Иванович Ягужинский 
стал первым в русской истории генерал-прокурором. Представляя Ягужинского Сенату 18 
января 1722 года, Пётр I заявил: «Вот око мое, коим я буду все видеть». В этой короткой фразе 
изложена главная задача органов прокуратуры: надзирать за работой государственного 
аппарата и своевременно докладывать царю о выявленных нарушениях. Как Вы считаете, 
сохранил ли актуальность в настоящее время этот своеобразный «вектор», заданный 
Петром I?

 Вениамин Владимирович: Я считаю, что этот «вектор» сохранился. Нынешняя 
прокуратура, которая выполняет определенные функции, еще в большей степени возвращается 
к традициям, заложенным еще в петровский период. Петровский период – это время перемен, 
построения нового государства, массовых и глобальных реформ. Наша страна во времена 
Петра I столкнулась с огромными внешними и внутренними угрозами, поэтому императору 
пришлось преодолеть много сложностей. Прокуратура в тот период, как писал русский 
историк В.О. Ключевский, «была маховым колесом в системе российского государственного 
управления», и сейчас прокуратура так же выполняет очень много функций, схожих с теми, 
которые существовали в петровское время. Именно, благодаря вмешательству прокуратуры 
может быть налажена эффективная работу органов государственной власти и местного 
самоуправления.
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 Интервьюер: Связав много лет назад свою жизнь с прокуратурой, Вы уже с 2007 года 
работаете в Институте и преподаете не только на юридическом факультете, но и на ФПП и 
ПК, не потеряли ли Вы с годами интерес к выбранному делу? 

 Вениамин Владимирович: Я нисколько не потерял интерес, наоборот, интерес с 
каждым годом все больше и больше усиливается, находятся новые направления деятельности. 
Я вместе со своими коллегами начинаю заниматься разработкой программ для новых потоков 
на ФПК И ПК, разработкой новых учебных дисциплин, лекций. Все это очень интересно! 

 Интервьюер: Какие задачи должны быть решены при осуществлении образовательного 
процесса по подготовке будущих сотрудников прокуратуры? 

 Вениамин Владимирович: На мой взгляд, главная задача профессионального 
образования – выработка у будущего специалиста профессиональной парадигмы мышления. 
Кроме того, у человека на протяжении 5 лет, которые отводятся на обучение, должны 
сформироваться определенные нравственные качества, которые сделают его устойчивым ко 
всякому роду злоупотреблениям.

 Интервьюер: Какими качествами, по Вашему мнению, должен обладать сотрудник 
прокуратуры?

 Вениамин Владимирович: Прежде всего, честность и желание работать на благо 
государства.

 Интервьюер: Что Вы пожелаете читателям нашего журнала?

 Вениамин Владимирович: У Вас достаточно широкий круг читателей – не только 
студенты, но и преподаватели. Прежде всего, я обращусь к студентам: не терять зря время, 
которое вы проводите в Институте. 5 лет пролетят быстро и потом будет жалко, что вы что-то 
не успели. Читайте, открывайте для себя много нового и больше участвуйте в общественной 
жизни Института.

 Редакционная коллегия «Вестника СНО» выражает искреннюю 
благодарность Наталье Алексеевне и Вениамину Владимировичу за уделенное 
время и интересное интервью! Желаем успехов в дальнейшей научной и 
преподавательской деятельности!

студентка 1 курса, 
Бисултанова Милана
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ПАМЯТНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ, ПОСВЯЩЕННОЕ 
ПАМЯТИ ПЕРВОГО ГЕНЕРАЛ-ПРОКУРОРА 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ П.И. ЯГУЖИНСКОГО

 17 апреля 2023 года на территории Национального Пантеона России 
(Благовещенской усыпальницы) Александро-Невской лавры состоялось 
торжественное памятное мероприятие, приуроченное к 340-летию 
со времени рождения первого генерал-прокурора Российской империи                        
Павла Ивановича Ягужинского.

 В мероприятии приняли участие руководство, педагогические и научные работники 
Института, студенты, аспиранты и слушатели факультета профессиональной переподготовки 
и повышения квалификации Санкт-Петербургского филиала Университета прокуратуры   
Российской Федерации.
 Открыл торжественное мероприятие директор Института Анастас Павлович 
Спиридонов, который в своем выступлении подчеркнул значение первого генерал-прокурора 
Российской империи П.И. Ягужинского в формировании профессиональных и духовно-
нравственных качеств прокурорского работника.
 Председатель историко-архивной комиссии Института, заведующий кафедрой 
государственно-правовых дисциплин Вениамин Владимирович Лавров в своем выступлении 
отметил, что личность П.И. Ягужинского может быть «путеводной звездой» служения 
Отечеству для прокурорских работников.
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 Студенты 1 курса юридического факультета прочитали стихотворения, посвященные 
памяти первого генерал-прокурора Российской империи П.И. Ягужинского, в том числе 
известного поэта эпохи Просвещения «отца русских поэтов», а также и генерал-прокурора Г.Р. 
Державина.
 В ходе мероприятия участники возложили цветы к месту захоронения П.И. Ягужинского
 По окончании мероприятия была проведена экскурсия по залам Благовещенской 
усыпальницы, которая стала последним пристанищем для многих великих людей России.

студентка 3 курса, 
Федотова Анастасия
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Год назад . . .
 23 апреля 2022 года в Санкт-Петербургском юридическом 
институте (филиале) Университета прокуратуры Российской 
Федерации состоялось одно из самых значимых событий мира 
отечественной юриспруденции - XIII Всероссийская научная 
конференция студентов и аспирантов «Актуальные проблемы 
государства, права и экономики».
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 После сложного конкурсного отбора из более чем 200 работ к участию в 
конференции были допущены 150 представителей из 30 высших учебных заведений 
со всей страны. В состав жюри вошли преподаватели Санкт-Петербургского 
юридического института (филиала) Университета прокуратуры Российской 
Федерации и практические работники (слушатели ФПППК). 

 Апрельская конференция из года в год дает возможность попробовать свои 
силы новичкам и влюбляет в себя так, что хочется принимать участие еще и еще. Мы 
взяли интервью у студента 1 курса специалитета Даниила Матвеева, который впервые 
принимал участие и занял 3 место на секции № 8, посвященной актуальным проблемам 
конституционного, административного права и административного судопроизводства, 
и у уже опытного участника конференции – студентки 3 курса специалитета Софьи 
Онучиной, занявшей 1 место на секции № 9, на которой обсуждались актуальные 
проблемы финансового и налогового права.

 Интервьюер: Даниил, здравствуй! Расскажи, пожалуйста, почему ты выбрал эту тему 
выступления?
 Даниил: Здравствуйте! Я писал статью о проблеме определения «достойного уровня 
жизни», упомянутого в ст. 7 Конституции Российской Федерации. Впервые про актуальность 
этой темы я услышал на лекции от Яны Константиновны Чепенко. Данная тема заинтересовала 
меня своей функциональностью и многоаспектностью, ведь, действительно, у каждого 
человека своё видение «достойного уровня жизни».
 Интервьюер: Каково было впервые участвовать на такой конференции?
 Даниил: Впервые на научно-практических конференциях я участвовал ещё в школе, но 
Апрельская конференция, конечно, отличается своим масштабом. Было ли волнение? Скорее 
нет, чем да, однако немного опасался, что не успею достойно изложить информацию за столь 
ограниченное время. На самой конференции была прекрасная атмосфера, интересно было 
послушать доклады других ребят. Особенно мне понравилась организация той секции, на 
которой я выступал, всё было максимально комфортно и удобно.
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 Интервьюер: Как ты готовился к выступлению?
 Конечно, прежде всего, я написал статью (смеётся). Непосредственно перед 
выступлением я её отредактировал, чтобы уложиться в регламент, а также сделал 
презентацию.
 Интервьюер: Что ты получил от участия в конференции и будешь ли ты участвовать 
в этом году?
 Даниил: В первую очередь я получил бесценный опыт и массу впечатлений: и от 
выступления других ребят, и от массовости конференции, и от более чем достойного для меня 
результата. Касательно последнего – я шёл на конференцию не за «местом» и не считаю, что 
науку можно в этом плане отождествлять со спортом, например. 
 Пока не буду загадывать насчёт следующего выступления, но желание участвовать, 
определённо, есть. Желание выбрать действительно интересующую тему, потому что хорошая 
статья всегда пишется только «по любви», желание выдать достойный результат и не менее 
достойно его презентовать. Получится ли? Увидим в апреле 2023 года.

 Интервьюер: Софья, здравствуй! 
Расскажи, пожалуйста, почему ты выбрала 
именно эту тему выступления?
 Софья: Приветствую! Я с первого же 
практического занятия по финансовому праву 
заинтересовалась таким «субъектом», как 
Центральный Банк Российской Федерации, 
ведь до этого в учебной деятельности 
мы лишь косвенно сталкивались с ним. 
Начала читать про Центральный Банк 
Российской Федерации и, оказалось, что это 
действительно актуальная тема на данный 
момент, поэтому решила сделать и свой 
вклад в научную дискуссию. Конкретно 
на Апрельской конференции мной была 
рассмотрена проблема обширных полномочий 
Центрального Банка Российской Федерации 
по лицензированию других субъектов 
банковской деятельности.

 Интервьюер: Каковы были твои 
эмоции после первого выступления на данной 
конференции и после выступления в прошлом 
году? Изменились ли они?

 Софья: Первое моё выступление 
должно было состояться на 1 курсе, в 
2020 году, но, думаю, понятно, почему 
оно не состоялось. Второе моё участие в 
Апрельской конференции и, соответственно, 
первое выступление состоялось только 
на следующий год. Тогда я участвовала на 
секции трудового права. Было напряжённо, 
все старались выступить по максимуму, 
была ожесточённая дискуссия после каждого 
доклада. Эмоции по итогу получились 
смешанные: было интересно, но вот эта 
борьба практически «на ножах» забрала все 
силы. Однако своим выступлением со своей 
содокладчицей я была довольна.
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 После выступления в 2022 году у меня 
остались исключительно положительные 
эмоции. Во-первых, хочу поблагодарить 
моего преподавателя Фирсова Виталия 
Викторовича, который старался создать на 
нашей секции комфортную атмосферу, чтобы 
получилось интересное обсуждение и у всех 
остались приятные эмоции вне зависимости 
от итогового результата. И у него это по 
итогу получилось! Во-вторых, на самом деле, 
суть не только в научной деятельности: 
по ощущениям, на смену моей пустой 
эмоциональности и острому реагированию 
на оппонентов пришла концентрация на себе 
и своём выступлении. А когда «получаешь 
искреннее удовольствие от процесса», то и 
результат получается соответствующий.

 Интервьюер: Какие выводы ты 
сделала для себя после первого выступления 
и как ты использовала их при последующем 
участии?
 Софья: Наверное, для выводов после 
прошлого выступления я была слишком 
расстроенной (смеётся). Тем не менее, 
единственное, что я постоянно стараюсь 
тренировать и улучшать, так это навык 
публичного выступления. Относительно 
статьи мне обычно подсказывает научный 
руководитель, однако выступление целиком 
и полностью «лежит» на мне. А ведь именно 
оно и решает судьбу твоей написанной 
статьи! Поэтому в этом году я выступала 
полностью без «листочка». Признаюсь, было 
волнительно, ведь подсмотреть некуда, но 
это того стоило.

 Интервьюер: Что бы ты посоветовала 
тем студентам, которые ещё не участвовали 
в Апрельской конференции, как уверенно 
выступать и отвечать на вопросы жюри?
 Софья: Уверенность должна идти 
изнутри. Прежде всего, вы должны «гореть» 
своей темой. Для этого нужно самостоятельно 
её выбрать, а также обратить внимание на 
актуальность. Не всегда то, что интересно, 
бывает актуально. Также обязательно 
отрепетируйте полностью своё выступление. 
Вы должны заранее знать, когда и где 
сделать логические паузы, где перелистнуть 
презентацию и т. д., потому что даже мелкие 
заминки на выступлении могут вас сбить. Что 
касается вопросов, то, конечно, к ним заранее 
никак не подготовишься на 100%, так как 
это «лотерея», но всегда можно ответить, 
что вопрос дискуссионный и вы обязательно 
рассмотрите его в своей следующей работе 
(смеётся).
 Интервьюер: По твоему мнению, каким 
образом участие в научных конференциях 
помогает в дальнейшей практической 
деятельности?
 Софья: Не устану повторять, что, 
на мой взгляд, именно научная работа 
формирует необходимые навыки для работы 
по юридической специальности: критическое 
мышление, навыки ораторского искусства 
и публичного выступления, выявление 
проблемных вопросов в тех или иных 
правовых понятиях. Тем самым вы, того не 
замечая, становитесь разностороннее и «на 
шаг впереди» того, кто не занимается научной 
деятельностью. Это видно уже даже сейчас и 
часто бывает полезным!

 Выражаем искреннюю благодарность ребятам за уделённое время 
и интересные ответы! Желаем успехов как в учебной, так и научной 
деятельности!

 Конечно же, отдельно хочется поблагодарить организаторов и всех причастных 
к мероприятию лиц за предоставленную возможность поучаствовать в таком значимом 
научном мероприятии, как XIII Всероссийская научная конференция студентов и аспирантов 
«Актуальные проблемы государства, права и экономики».
 Санкт-Петербургский институт (филиал) Университета Прокуратуры Российской 
Федерации выражает искреннюю признательность всем приглашённым гостям и участникам 
за активное сотрудничество в организации и проведении конференции!

студентка 3 курса, 
Сивцева Анжелика
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С  Н  ОСтуденческое научное общество 
Санкт-Петербургского юридического института 

(филиала) Университета прокуратуры 
Российской Федерации

 Для достижения каких бы то ни было 
успехов в любой сфере жизнедеятельности 
человеку необходима поддержка со стороны. 
Такой поддержкой для студентов Санкт-
Петербургского юридического института 
(филиала) Университета прокуратуры 
Российской Федерации на научном поприще 
является Студенческое научное общество 
Института, сокращенно - СНО. 
 СНО – универсальная площадка для 
реализации научного потенциала студентов. 
На ее основе функционируют студенческие 
научные кружки, организуются круглые столы 
и научные конференции международного 
уровня, что в значительной мере помогает 
не только формированию и поддержанию 
интереса к научной деятельности у студентов 
Института, но и развитию их лидерских 
качеств и организаторских способностей.
 Студенческое научное общество 
Санкт-Петербургского юридического 
института (филиала) Университета 
прокуратуры Российской Федерации — 
это добровольное объединение студентов, 
осуществляющих научно- исследовательскую 
деятельность в области правоведения и 
иных отраслей научного знания в целях 
формирования, развития и дальнейшей 
реализации на практике научного 
потенциала студентов. В соответствии с 
Положением о Студенческом научном 

 Наука – важнейший аспект в жизни каждого студента. Научная 
деятельность дает возможность реализовать собственный потенциал, 
расширить кругозор, углубиться в те сферы, которые кажутся наиболее 
интересными, а участие в различного рода научных мероприятиях 
способствует активному развитию навыков коммуникации и ораторского 
искусства, наличие которых у прокурора не подвергается сомнению. 

обществе от 16.01.2019 № 18, основными 
его задачами являются: 
 1. Организация, координация 
и содействие развитию научно-
исследовательской работы студентов в 
области правоведения;
 2. Развитие творческого 
мышления, расширение профессионального 
кругозора, повышение качества подготовки 
и формирование научного мировоззрения 
будущего юриста;
 3. Обобщение и распространение 
положительного опыта научной деятельности 
СНО, расширение межвузовских, 
международных, межотраслевых и иных 
научных связей.
 Научным руководителем 
Студенческого научного общества Института 
является доцент кафедры уголовного 
процесса и криминалистики, кандидат 
юридических наук, доцент, советник 
юстиции – Елена Владимировна Елагина, 
а заместителем научного руководителя – 
старший преподаватель кафедры гражданско-
правовых дисциплин, юрист 1 класса – Юлия 
Михайловна Боброва. 
 Председателем Студенческого 
научного общества является студент 5 курса 
– Богданов Никита Евгеньевич. Мы взяли 
у него интервью, чтобы узнать его мнение о 
деятельности СНО Института.
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 Интервьюер: Что 
такое СНО на твой взгляд?

 Никита: Прежде всего, 
конечно же, Студенческое 
научное общество выступает 
в роли связующего 
«научного» звена, объединяя 
всех студентов нашего 
Института, которые хотят 
не просто заниматься 
научной деятельностью, а 
принимать активное участие 
в ее организации. Важно 
отметить, что СНО, как мы 
все привыкли его называть, 
обеспечивает реализацию 
научно-исследовательской 
деятельности студентов 
в сфере юриспруденции, 
а также способствует 
развитию и дальнейшей 
реализации научного 
потенциала студентов в 
самых разных сферах. Мы как 
самоуправляемая студенческая 
организация в области 
науки стремимся любыми 
возможными способами и 
средствами оказывать помощь 
в развитии творческого 
мышления, расширении 
профессионального кругозора,
повышении качества подготовки и формировании научного мировоззрения наших студентов 
– будущих юристов. Безусловно, для нас важно обобщать и распространять положительный 
опыт научной деятельности молодых ученых, а также расширять всевозможные научные 
и деловые связи с высшими учебными заведениями. Однако, как мне представляется, 
Студенческое научное общество следует определять, с одной стороны, широко, с другой – 
просто, поскольку в конечном счете СНО – это сами студенты, которые каждый день делают 
вклад в развитие Института, науки и самих себя.

 Интервьюер: Что тебе дало СНО?

 Никита: Совсем уже скоро будет 4 
года, как я являюсь членом Студенческого 
научного общества, путь в котором я начал 
еще на 1 курсе в качестве старосты СНК 
«Конституционное право». На 2 курсе я был 
назначен Председателем Студенческого 
научного общества, но тем не менее 
продолжал совмещать этот «пост» с 
должностью старосты СНК «Конституционное 
право», СНК «Экологическое и земельное 
право» и старосты СНК «Уголовный 
процесс». Полагаю, что такой 

путь не мог не отразиться на моем 
становлении в качестве студента 
и молодого ученого (позволю себе 
использовать такой термин). Студенческое 
научное общество «подарило» мне 
самый важный и незабываемый опыт 
организации мероприятий, взаимодействия 
с преподавателями, студентами и 
различными научными организациями 
по всей России. Искренне благодарен 
всему профессорско-преподавательскому 
составу и всем студентам, которые 
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работали со мной на протяжении всего 
периода обучения, поскольку именно эти 
воспоминания, опыт, любовь к науке и 
Институту останутся со мной навсегда. 

 Интервьюер: Каким ты видишь 
будущее СНО?

 Никита: За последние 3 года 
Студенческое научное общество нашего 
Института, по моему мнению, показывает 
отличные результаты научной деятельности. 
И, несомненно, во многом мы обязаны 
этому самим студентам, которые проявляют 
высокую активность, участвуя в научных 
мероприятиях, публикуя научные работы и 
занимая различные места высокого уровня. 

 Органом управления СНО является Совет СНО, возглавляемый председателем СНО. В 
Совет СНО входят: научный руководитель СНО, заместитель научного руководителя СНО, 
председатель СНО и его заместители, старосты СНК и представители студенческих групп.
В целях наиболее качественного функционирования Студенческое научное общество 
Института подразделяется на три сектора: информационный, научный и внешний. Помимо 
этого, на базе СНО действует периодическое печатное издание «Вестник СНО». Также на 
базе Института издается «Альманах молодого исследователя», предоставляя возможность 
студентам опубликовать свои научные изыскания. 

 На сегодняшний день Студенческое научное общество Института 
– основная форма самоорганизации студентов Санкт-Петербургского 
юридического института (филиала) Университета прокуратуры 
Российской Федерации, дающая возможность для самореализации 
студента в качестве научного деятеля, пусть и только начинающего.

Убежден в том, что СНО неустанно будет 
развиваться дальше, улучшая то, что 
было создано и наработано за эти самые 3 
года. С такими мыслями я пришел на пост 
Председателя, стараясь улучшать и развивать 
то, что было создано еще до меня. Уверен, что 
будущее руководство Совета СНО не просто 
прислушается к наставлению более опытных 
и старших коллег, но и реализует все, что не 
успели сделать мы. Отмечу, что есть план 
развития научного общества на следующие 
два года, все пункты которого необходимо 
воплотить в жизнь. Содержание указанных 
пунктов, конечно, раскрывать мы не будем, 
так как студенту будет интересней все узнать 
самому во время их реализации.

студентка 3 курса, 
Федотова Анастасия
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ГО РД О СТ Ь  С Н О
 Широко известно, что студенты нашего Института 
славятся особым интересом к научной деятельности, 
а также высокими результатами в данной сфере! Так, 
студенты 4 курса — Ершова Полина Алексеевна и 
Лукин Артём Дмитриевич — своими выдающимися 
способностями добились заслуженных успехов в научной 
деятельности.

 Интервьюер: Как давно Вы занимаетесь научной 
деятельностью?

 Артём: Именно студенческой научной деятельностью я 
стал заниматься с 1 курса. Первым моим научным мероприятием 
стал межвузовский круглый стол по проблемам правопорядка и 
общественного порядка, который проходил под руководством 
преподавателя кафедры прокурорского надзора нашего вуза 
Геннадия Владимировича Дытченко.
 Полина: Осознано научной деятельностью я начала 
заниматься со 2 курса, так как на 1 курсе «вливалась» в учёбу, в 
новую обстановку, привыкала к новому городу и новым людям. 

 Интервьюер: Какую роль в Вашей жизни играет научная 
деятельность?

 Артём: Научная деятельность в жизни любого человека играет 
важную роль. Просто этого мы можем не замечать, не пользоваться 
её достижениями.  До поступления в наш Институт я учился в 
информационно-технологическом классе с углублённым изучением 
физики и математики. Но в тот момент я не придавал значения тем 
знаниям, которые получал в области компьютерных технологий. Сейчас уже я самостоятельно 
осваиваю курсы программирования, основы функционирования рынка цифровых валют. То 
есть база знаний, не востребованная мной несколько лет назад, теперь серьёзным образом 
помогает мне развивать свой кругозор. Прочные знания в области юриспруденции, иных 
гуманитарных наук, полученные в стенах нашего Института в будущем помогут не допускать 
серьёзных жизненных ошибок.
 Полина: Большинство мероприятий, в которых я участвую, являются научными, 
поэтому могу сказать, что научная деятельность играет большую роль. Благодаря ей я могу 
показать свои знания, а также приобрести новые.

 Интервьер: О чём была Ваша первая научная работа?

 Артём: Начну с того, что первой моей работой стал доклад на вышеупомянутый 
круглый стол. В нем я рассматривал соотношение таких категорий, как общественный 
порядок и правопорядок. Если говорить именно о статье, то первую свою работу я написал 
под руководством доктора юридических наук, профессора Ирины Борисовны Ломакиной.  В 
этой статье я затронул проблемы обычного права, в частности, обычного права Израиля.
 Полина: Моя первая научная статья была посвящена оскорблению как виду 
административного правонарушения. Статья была написана под руководством Луизы 
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Сираджеддиновны Булгаковой, которая подсказала мне, как 
правильно структурировать статью и помогла с примерами из 
прокурорской практики.

 Интервьюер: Почему Вашим выбором является СНО?

 Артём: CНО нашего Института — это сообщество серьёзных, 
молодых и перспективных студентов, которые хотят работать, 
совершенствоваться, достигать определённых положительных 
результатов в учебной деятельности и не останавливаться на 
достигнутом. Именно поэтому я выбрал СНО.
 Полина: Меня привлекают научные мероприятия, их 
организация и проведение, именно поэтому я решила выбрать 
СНО.
 Интервьюер: Тяжело ли совмещать деятельность в 
СНО с учебой?

 Артём: Нет, не тяжело, поскольку деятельность в СНО 
придаёт мне новые силы, которые помогают преодолевать 
трудности в учебе.
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 Полина: Иногда из-за большой 
нагрузки тяжело. Если все дела — научные 
мероприятия, рефераты, научные статьи, 
практически выпадают на одну дату, то 
приходится не спать ночами, чтобы все 
успеть сделать и сдать в срок. Но с опытом 
становится легче – учишься правильнее 
распределять своё время, чтобы не сидеть 
ночами и не переживать, что ничего не 
успеешь.
 Интервьюер: Что Вам больше 
всего нравится в работе старосты СНК 
(студенческого научного кружка)?
 Артём: В работе старосты СНК 
«Международное право» мне больше 
всего нравится возможность общаться с 
новыми студентами, выслушивать их точку 
зрения не только по отдельным аспектам 
международно-правовой проблематики, 
но и по организационным моментам 
функционирования самого кружка. В 
рамках кружка я стараюсь сделать освоение 
дисциплины максимально интересным 
даже для тех, кто не собирается связывать 
свою жизнь с международным правом или 
политикой.

 Полина: Мне нравится 
конституционное право, поэтому и 
проведение всех мероприятий (заседания, 
игры, олимпиады) в рамках СНК приносит 
мне удовольствие. Хочу также отметить, 
что студенты, которые принимают участие 
в мероприятиях СНК, заряжают меня 
положительными эмоциями.

 Интервьюер: Артем, Вы являетесь 
победителем нескольких этапов 
Всероссийской студенческой юридической 
олимпиады-2022. С какими трудностями 
Вам пришлось столкнуться на пути к 
успеху? Поделитесь своими впечатлениями 
об олимпиаде.

 Во Всероссийской студенческой 
юридической олимпиаде я участвовал 
дважды: в 2021 и 2022 году. Оба раза в 
номинации «Конституционное право».
 Если я выбираю какое-то мероприятие, 
то готовлюсь к нему основательно. Безусловно, 
в подготовке помог наш вузовский годовой 
курс, прочитанный моим руководителем – 
преподавателем кафедры государственно-
правовых дисциплин Яной Константиновной 
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Чепенко. Однако я почти каждый день, 
с момента, когда узнал о своем участии 
в олимпиаде, самостоятельно уделял 
конституционному праву по полчаса-
час в день, потому что это очень сложная 
дисциплина, несмотря на, казалось бы, 
небольшой объем нашей Конституции 
(думаю, понятно, что знать нужно не 
только Конституцию, но и достаточно 
большой массив всего конституционного 
законодательства, позиции ученых). 
Читал отдельно Конституции зарубежных 
государств: Франции, Германии, Беларуси, 
США, КНР, а также труды учёных-юристов: 
М.В. Баглая, С.А. Авакьяна, О.Е. Кутафина, В. Е. 
Чиркина.
 Как правило, олимпиады представляют 
собой письменное выполнение заданий, 
тестирование, здесь же все было в устном 
формате перед комиссией. Фактически 
еще один экзамен по конституционному 
праву, более того, в этот раз в вопросы были 
включены и положения по конституционному 
праву зарубежных стран.

 Интервьюер: Полина, какой путь Вы 
проделали, чтобы стать стипендиатом 
Генерального прокурора?

 Полина: На 1 курсе я увидела, как 
вручают именные стипендии студентам 
нашего Инсти-тута, и поставила себе цель, 
что когда-нибудь и я буду стипендиатом 
Генерального прокурора. На протяжении 
трёх курсов я участвовала в различных 
мероприятиях, чтобы добиться каких-либо 
успехов. Меня поддерживали мои друзья и 
семья, за что я им очень благодарна. Также 
хочется сказать спасибо преподавателям 
нашего Института, которые оказывали 
помощь и поддержку во всех мои начинаниях 
— как в научной, так и в общественной 
деятельности.

 Интервьюер: Какие усилия нужно 
приложить, чтобы стать Гордостью 
СНО?

 Артём: Полагаю, что необходимо 
просто познавать новое в той сфере, которая 
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тебе особо нравится.
 Полина: Я удивлена, что именно меня 
выбрали Гордостью СНО, так как считаю, что 
все члены студенческого научного общества 
проделывают огромную работу, чтобы 
сделать СНО нашего Института одним из 
самых сильных в городе. Чтобы достигнуть 
каких-либо результатов, необходимо много 
работать, поэтому я писала научные статьи, 
принимала участие в научных мероприятиях 
(деловых играх, круглых столах, олимпиадах, 
конференциях), а также проводила научные 
мероприятия в рамках своего СНК. Наверное, 
именно все это в совокупности и помогло мне 
стать Гордостью СНО.

 Интервьюер: Какие качества 
и навыки, приобретённые благодаря 
деятельности в СНО, Вам удаётся 
использовать в жизни, а в дальнейшем и в 
работе?

 Артём: Работа в коллективе, умение 
слышать и слушать как подчинённых, 
так и руководителей, выполнять всё, что 
необходимо, в срок.
 Полина: Я стала более уверенной в себе, 
у меня появилось много знакомых благодаря 
тому, что я стала гораздо коммуникабельнее. 
Я уверена, что все организаторские 
способности, которые у меня появились в 
процессе проведения различных мероприятий 
на посту старосты СНК «Конституционное 
право», в процессе написания научных статей 

и участия в иных научных мероприятиях, 
помогут мне в будущем на работе.

 Интервьюер: Какие напутствия Вы 
бы дали студентам нашего Института?

 Артём: Есть такая фраза: «Дорогу 
осилит идущий». Если вам кажется, что вы 
не способны изучать что-то новое, писать 
статьи, то необходимо просто начать это де-
лать. Первый шаг самый сложный. Уверен, 
что все получится у того, кто прикладывает 
определённые усилия для достижения успеха.
 Полина: Верить в себя, в свои силы, 
в свои возможности, никогда не опускать 
руки! Ставить цели и их достигать! Побольше 
отдыхать, гулять, чтобы не упустить своих 
студенческие годы, но при этом и не забывать 
про учёбу.

 Благодарим студентов за уделённое 
время и желаем им удачи в дальнейшей 
научной деятельности! Надеемся, что 
студенты нашего Института смогут 
добиться таких же успехов, как Артём и 
Полина!

студентка 1 курса, 
Бисултанова Милана
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Научные мероприятия 

01Первый семестр 2022-2023 учебного года

IV ВСЕРОССИЙСКИЙ КРИМИНАЛИСТИЧЕСКИЙ ФОРУМ «САНКТ-
ПЕТЕРБУРГСКАЯ ШКОЛА КРИМИНАЛИСТИКИ»

 С 20 по 22 октября 2022 года Санкт-Петербургским юридическим институтом 
(филиалом) Университета прокуратуры Российской Федерации было проведено масштабное 
научное мероприятие — IV Всероссийский криминалистический форум «Санкт-Петербургская 
школа криминалистики».
 В рамках форума 20 октября состоялся научно-практический криминалистический 
семинар «Криминалистическое обеспечение уголовного преследования: современное 
состояние, перспективы, проблемы», 21 октября была проведена панельная дискуссия 
«Институт специальных знаний в уголовном судопроизводстве», а 22 октября была 
организована работа молодежной секции криминалистического форума.
 В работе форума приняли участие представители прокуратур субъектов Российской 
Федерации, слушатели  факультета профессиональной переподготовки и повышения 
квалификации, представители Иркутского и Крымского филиалов Университета прокуратуры, 
представители многих других вузов России, а также других органов и организаций, 
профессорско-преподавательский состав, аспиранты и студенты Института. 
 Участники научно-практического криминалистического семинара выступили с 
докладами, посвященными современным возможностям проведения экспертиз, значению 
криминалистического обеспечения в раскрытии и расследовании преступлений, ядерной 
криминалистике, структуре криминалистического мышления прокурора, информационным 
технологиям в судебной экспертизе и многим другим проблемам современной 
криминалистики.
 В ходе панельной дискуссии обсуждены актуальные вопросы реализации специальных 
знаний в уголовном судопроизводстве. Активное участие в дискуссии приняли ученые и 
практические работники.
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 Интервьюер: Здравствуйте! Расскажите, пожалуйста, как прошла работа на 
молодежной секции криминалистического форума?

 Софья: Здравствуйте! Молодежная секция криминалистического форума стала 
площадкой для выступлений многих студентов не только нашего института, но и 
представителей иных высших учебных заведений, некоторые ребята приехали из других 
городов и даже субъектов для того, чтобы поделиться своими научными наработками. 
Некоторые принимали участие в дистанционном формате. Наверное, самое интересное в 
таких мероприятиях — это заслушивать других участников, перенимать опыт, узнавать 
что-то новое от сверстников, которые так же, как и ты, с головой погрузились в освещаемые 
ими темы. Многие работы были посвящены действительно актуальным вопросам 
криминалистических исследований, охватывали проблемные аспекты, учитывая развитие 
и применение в данной сфере результатов научно-технической деятельности (например, 
опыту применения видеоконференцсвязи при проведении следственных действий; новым 
направлениям видеотехнической экспертизы фейковых видео и др.) Безусловно, важно и 
поделиться результатами собственных научных изысканий. 

 Интервьюер: Научная работа 
должна быть актуальной и интересной, 
поэтому в ней необходимо поднимать 
проблемные вопросы. Поделитесь, какую 
тему для научной статьи Вы выбрали 
и как происходил её подбор? Долго ли Вы 
готовились к своему выступлению?

 Софья: Лично меня почему-то всегда 
интересовали криминальные ситуации. 
Совершение тяжких преступлений против 
жизни и здоровья граждан, как мне кажется, 
никогда не перестанет быть актуальной 
проблемой общества, имеющей особый вес. По 
этой причине я выбрала следующую тему для 
своей научной работы: «Актуальные вопросы 
методики расследования серийных убийств». 
Пришлось проанализировать огромное 
количество научной литературы, опыта 
современных и дореволюционных ученых, 
обратить внимание на примеры опаснейших 
серийных преступников, известных, пожалуй, 
всем, с целью разработки тактических 
способов расследования серийных убийств. 
Непосредственно к выступлению я 
готовилась не так долго, гораздо больше 
времени ушло на написание самой работы, на 

поиск интересного материала, выстраивание 
логических связей, проработку каждой 
стадии расследования данной категории 
преступлений для того, чтобы максимально 
подробно изложить свою точку зрения. 
Хочется выразить благодарность моему 
научному руководителю, который принимал 
при этом активное участие и с высоты своего 
опыта указывал на ошибки, корректировал 
их. На самом деле, главное, подобрать ту тему, 
которая будет действительно интересна 
автору — только в таком случае работа 
получится действительно содержательной, 
а сам процесс написания будет не только 
эффективным, но и приятным. И я считаю, 
что мне это удалось.

 Интервьюер: Планируете ли Вы еще 
раз принять участие в следующем году?

 Софья: Думаю, что да. Сфера уголовного 
права и криминалистики мне очень близка 
по духу. А криминалистический форум — это 
ежегодное мероприятие, где каждый студент 
может проявить себя на очном выступлении и, 
к тому же, получает право на опубликование 
своей работы, что немаловажно.

 Благодарим всех за участие в IV-м Всероссийском криминалистическом 
форуме «Санкт-Петербургская школа криминалистики» и желаем дальнейших 
творческих свершений!

 Участники молодежной секции форума выступили с докладами, посвященными новым 
направлениям видеотехнической экспертизы фейковых видео, созданных искусственным 
интеллектом, комплексному профилю преступника в расследовании преступлений, внедрению 
метода когнитивных карт при расследовании киберпреступлений; опыту применения видео-
конференц-связи при проведении следственных действий и многим другим актуальным 
вопросам.
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02НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ СЕМИНАР «АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
КОНТРОЛЬНО-НАДЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ (К 300-ЛЕТИЮ РОССИЙСКОЙ ПРОКУРАТУРЫ)»

 26 октября 2022 года в Санкт-
Петербургском институте (филиале) 
Университета прокуратуры Российской 
Федерации состоялся научно-практический 
семинар «Актуальные проблемы контрольно-
надзорной деятельности в Российской 
Федерации». Данный семинар был посвящён 
300-летию со дня основания российской 
прокуратуры. 
 Количество слушателей и участников 
подтвердило статус мероприятия. Так, в 
работе научно-практического семинара 
приняли участие сотрудники Северо-
Западного межрегионального управления 
Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования (Росприроднадзор), 
Северо-Западного управления 
Федеральной службы по экологическому, 
технологическому и атомному надзору 
(Ростехнадзор), Комитета по природным 
ресурсам Ленинградской области, Комитета 
по природопользованию, охране окружающей 
среды и обеспечению экологической 
безопасности Санкт-Петербурга, Комитета 

государственного экологического надзора 
Ленинградской области, Управления 
Генеральной прокуратуры Российской 
Федерации по Северо-Западному 
федеральному округу, прокуратуры Санкт-
Петербурга и Ленинградской области, а также 
профессорско-преподавательский состав 
Санкт-Петербургского государственного 
университета, Университета прокуратуры 
Российской Федерации и его филиалов, 
слушатели факультета переподготовки и 
повышения квалификации, аспиранты и 
студенты.
 В рамках данного мероприятия 
обсуждались вопросы реформ контрольно-
надзорной деятельности в Российской 
Федерации применительно к отношениям 
в сфере экологии. Актуальная тематика 
вызвала оживленную дискуссию среди 
слушателей, а практика различных субъектов 
добавила работе семинара особый интерес.
Хочется выразить слова благодарности 
участникам, а также организаторам семинара 
за проделанную работу!

03VIII ВСЕРОССИЙСКАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
«ВОЛЖЕНКИНСКИЕ ЧТЕНИЯ. УГОЛОВНОЕ ПРАВО РОССИИ: СОСТОЯНИЕ 

И ПЕРСПЕКТИВЫ 

 25 ноября 2022 года в Санкт-Петербургском юридическом институте (филиале) 
Университета прокуратуры Российской Федерации состоялась VIII Всероссийская научно-
практическая конференция «Волженкинские чтения. Уголовное право России: состояние и 
перспективы (Транспортные преступления)». 
С приветственным словом к участникам научно-практической конференции обратился 
директор Санкт-Петербургского юридического института (филиала) Университета 
прокуратуры Российской Федерации Анастас Павлович Спиридонов и начальник Главного 
управления Министерства юстиции Российской Федерации по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области Сергей Валерьевич Феоктистов.  
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 В научно-практической конференции приняли участие работники ведомственных 
органов, сотрудники органов прокуратуры, ведущие учёные в области уголовного права 
и криминологии, представители образовательных организаций высшего образования 
различных городов, профессорско-преподавательский состав, аспиранты, студенты и 
слушатели факультета профессиональной переподготовки и повышения квалификации Санкт-
Петербургского юридического института (филиала) Университета прокуратуры Российской 
Федерации и других вузов России, в связи с чем её по праву можно назвать масштабной.
 Работа конференции проходила в очном и дистанционном форматах с использованием 
видеоконференцсвязи и включала в себя пленарное и два секционных заседания: основная 
секция и «Трибуна молодого учёного». Участниками обсуждались уголовно-правовые и 
криминологические проблемы противодействия транспортным преступлениям, проблемы 
квалификации в рассматриваемой сфере, а также вопросы совершенствования уголовного 
законодательства об ответственности за транспортные преступления. Все выступления 
сопровождались интересными вопросами от слушателей и всевозможными дискуссиями; 
примерами из практики по выявлению, пресечению и предупреждению транспортных 
преступлений; предложениями по решению тех или иных проблем в рассматриваемой сфере.
 О работе конференции мы решили узнать из первых уст! Своими впечатлениями с нами 
поделилась участница секции «Трибуна молодого ученого», студентка 3 курса —  Садкова 
Полина.   

 Интервьюер: Добрый день! Вы уже 
второй год подряд принимаете участие 
во Всероссийской научно-практической 
конференции «Волженкинские чтения. 
Уголовное право России: состояние 
и перспективы». Почему из всего 
многообразия научных мероприятий 
Вашим выбором стало данное 
мероприятие?

 Полина: Здравствуйте! Да, я уже второй 
год подряд участвую в данном мероприятии. 
И оба года выступала с докладом в 
очном формате. Почему именно данное 
мероприятие? Ответ достаточно прост — мне 
нравится уголовное право как дисциплина, а 
также я стараюсь по возможности участвовать 
в самых масштабных конференциях. Данное 
мероприятие не является исключением. 

 Интервьюер: Научная работа 
должна быть актуальной и интересной, 
поэтому в ней необходимо поднимать 
проблемные вопросы. Расскажите, какую 
тему для научной статьи Вы выбрали и 
как происходил её подбор?

 Полина: Моя работа называлась «Управление транспортным средством в состоянии 
опьянения лицом, подвергнутым административному наказанию или имеющим судимость: 
малозначительность». Из всех тем, которые я когда-либо выбирала для написания научных 
статей, эту я выбрала быстрее остальных и сразу же согласовала с преподавателем. 
Актуальность данной темы сложно переоценить, так как многие преступления совершаются 
именно в состоянии опьянения, а так как подтема конференции была связана именно с 
транспортными преступлениями, то выбор пал именно на статью 264.1 Уголовного кодекса 
Российской Федерации. 
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 Как можно заметить по названию, моя статья была связана именно с малозначительностью 
состава. Многие практики вообще отрицают наличие данного института, поэтому мне было важно
аргументировать и проиллюстрировать на примерах важность малозначительности как 
правовой категории.
 Интервьюер: Приятно видеть студентов, которые заинтересованы в научной 
деятельности. Планируете ли Вы ещё принимать участие в научных мероприятиях?

 Полина: Да, конечно. Как я уже сказала, что стараюсь принимать участие в большинстве 
научных мероприятий. Была бы возможность и больше часов в сутках, то участвовала бы везде 
(смеётся).        

 В завершение хотелось бы отметить, что успешному проведению VIII Всероссийской 
научно-практической конференции поспособствовал большой вклад организаторов, а также 
слаженная работа преподавателей и помощников. В работе конференции было отмечено, 
что в настоящее время проблемы, связанные со сферой транспортных преступлений, 
являются достаточно актуальными. Санкт-Петербургский юридический институт (филиал) 
Университета прокуратуры Российской Федерации выражает искреннюю признательность 
всем приглашённым гостям и организаторам за проведение данного мероприятия, а 
участникам и слушателям — успехов в дальнейшей работе над указанным направлением!

04VI НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ПРОКУРОРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

 30 ноября 2022 года в Санкт-
Петербургском филиале Университета 
прокуратуры Российской Федерации 
состоялась ежегодная VI научно-практическая 
конференция «Актуальные проблемы 
прокурорской деятельности».
 В научно-практической конференции 
приняли участие сотрудники ведомственных 
органов и органов прокуратуры, 
ведущие учёные в области уголовного 
права и криминологии, профессорско-
преподавательский состав, аспиранты, 
студенты и слушатели факультета 
профессиональной переподготовки 
и повышения квалификации Санкт-
Петербургского юридического института 
(филиала) Университета прокуратуры 
Российской Федерации, а также 
представители других образовательных 
организаций высшего образования 
различных городов России.
 Профессор  заведующий кафедрой 
прокурорского надзора и участия прокурора 
в рассмотрении уголовных, гражданских и 
арбитражных дел, доктор юридических наук, 

Ольга Николаевна Коршунова, открывая 
пленарную часть конференции, подчеркнула 
особую роль органов прокуратуры 
в  противодействии коррупции, а 
также актуальность запланированных 
к обсуждению проблем в контексте 
необходимости совершенствования подходов 
и методик предупреждения и выявления 
коррупционных правонарушений, принятия 
мер по минимизации причиняемого ими 
ущерба. На протяжении 30-летней истории 
функционирования кафедра традиционно 
принимает активное участие в исследовании 
актуальных проблем прокурорской 
деятельности, в том числе, и вопросов участия 
органов прокуратуры в противодействии 
коррупции, и внедрении результатов 
такого исследования в учебный процесс на 
факультетах Института.
 С основными докладами на 
мероприятии выступили старший прокурор 
управления по надзору за исполнением 
законодательства о противодействии 
коррупции Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации (с дислокацией в 
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г. Санкт-Петербурге) Алексей Юрьевич 
Москвитин, старший прокурор третьего 
отдела (кассационного) (с дислокацией в г. 
Санкт-Петербурге) кассационно-надзорного 
управления Главного уголовно-судебного 
управления Генеральной прокуратуры 
Российской Федерации Любовь Станиславовна 
Кункевич,   заведующий кафедрой гражданско-
правовых дисциплин Санкт-Петербургского 
юридического института (филиала) 
Университета прокуратуры Российской 
Федерации, доктор юридических наук, 
профессор Нина Александровна Васильчикова, 
заведующий кафедрой государственно-
правовых дисциплин Санкт-Петербургского 
юридического института (филиала) 
Университета прокуратуры Российской 

Федерации, кандидат юридических наук, 
кандидат исторических наук, доцент 
Вениамин Владимирович Лавров, доцент 
кафедры прокурорского надзора и участия 
прокурора в рассмотрении уголовных, 
гражданских и арбитражных дел Санкт-
Петербургского юридического института 
(филиала) Университета прокуратуры 
Российской Федерации, кандидат 
юридических наук Игорь Юрьевич Мурашкин. 
 После этого состоялась дискуссия, 
в которой приняли участие научные 
и практические работники. По ее 
результатам были отмечены наиболее 
перспективные направления дальнейшей 
работы, направленной на противодействие 
коррупции.
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студентка 1 курса, 
Бисултанова Милана

 Санкт-Петербургский юридический институт (филиал) Университета 
прокуратуры Российской Федерации выражает благодарность всем 
приглашённым гостям и участникам за активное сотрудничество в 
организации и проведении мероприятий, желаем успехов и научных свершений!
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VIII Межвузовские студенческие мероприятия «Неделя науки»
- очная и дистанционная формы участия -

XIV Всероссийская научная конференция «Актуальные проблемы 
государства, права и экономики»

- очная, заочная и дистанционная формы участия -

Ежегодная всероссийская интернет-конференция «Уголовный 
процесс, криминалистика, судебная экспертиза»

- очная форма участия -

АПРЕЛЬ

МАЙ - СЕНТЯБРЬ

НАУЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ ДЛЯ СТУДЕНТОВ 2023 г.
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ОКТЯБРЬ

V-й Всероссийский криминалистический форум «Санкт-
Петербургская школа криминалистики»

- очная, заочная и дистанционная формы участия -

IX Всероссийская научно-практическая конференции 
«Волженкинские чтения» 

- очная, заочная и дистанционная формы участия -

VII научно-практическая конференция «Актуальные проблемы 
прокурорской деятельности» 

- очная, заочная и дистанционная формы участия -

Nikita Bogdanow






